

社会福祉法人

風土記

《15》

愛知県

「福祉」に永遠の命見出す

名古屋市の東北部にあり自然環境に恵まれたベッドタウンでもある守山区と、同市の北西部に位置する西区で、保育園2カ所と児童養護施設、それに特別養護老人ホームなど介護施設2カ所、デイサービスと居宅介護支

援事業 総食サー^{ヒス}
業を運営しているのが
会福祉法人「和進奉^リ
会」(法人本部=西区立
出町)。

現在の和進園はいせんターハーがある守山区廿軒家に保育所「和進園」を開設したのが始まりだ。

【和】	か 死んでも命のあ る世に残す ように	1932(昭和7)年	守 守
1945(昭和20)年		戦	
1949(昭和24)年		和	
1951(昭和26)年		和	
1952(昭和27)年		社	
1953(昭和28)年		西	
1959(昭和34)年		伊	

9	②	1961(昭和36)年	「
			保
1974(昭和49)年	1976(昭和51)年	養	変
		」	施
1995(平成7)年	2009(平成21)年	平	新
		「	甘
降に実業界に進出した。 大正時代には自らの土地		」	「
		と	ど

1932（昭和7）年	守山区廿軒家に「和進園」設立 守山区長栄に「和進館」設立
1945（昭和20）年	戦災で事業を一時中止
1949（昭和24）年	和進館内に「保育部」再開園
1951（昭和26）年	和進館内に「養護部」開設
1952（昭和27）年	社会福祉法人として認可
1953（昭和28）年	西区平出町に「平田保育園」開設
1959（昭和34）年	伊勢湾台風
1961（昭和36）年	「養護部」が廿軒家に移転
1974（昭和49）年	保育部を「和進館保育園」に名称変更
1976（昭和51）年	養護部を「和進館児童ホーム」に名称変更
1995（平成7）年	平出町に「和進館ふれあいセンター」新築 「平田農生苑」開設。平田保育園と複合施設化
2009（平成21）年	廿軒家に「和進ふれあいセンター」新築 「守山農生苑」開設。和進館児童ホームと複合施設化

和進奉社會(上)



吉田寛一郎・現理事長



4代目となる吉田寛一郎理事長(77)は法人の長い歴史を振り返りながら、創立者で祖父でもある吉田寛行(1880～1958)に思いを馳せた。和進奉仕会は1933年(昭和7年)に寛行が、

この間の事情は法人の歴史には記されていないが、寛行は、結核による療養生活を経験したため

「百人組同心」として尾
張藩に仕えた初代久右エ
門の10代目。明治維新以
来、街道の防衛に当たる

ほが 乳幼児の健康相談
事業にも取り組んだ。一
方、「和進館」は本館？
棟、別館3棟の建物で、

私財投じて 保育と青少年育成事業

青少年の修養のための道場として利用されたほか、会議室、大小の集会室、娯楽室や図書室があり、講演会や映画会、婦人会の集会などとして地域に開放された。

和進館には眼科診療所も開設された。当時の名古屋帝大の眼科専門医と看護師により、地元の小學生など伝染性の慢性結膜炎、トラホーメ（別名トラコーキー）の診療が行われ、乳幼児のみならず、地域住民の診療にも当たった。

(昭和14)年に聖徳太子の夢殿を模した「八角堂」も建立された。実は六角堂なのだが、「ホルがあり、ステージがあり、公民館のようだつた」と、在りし日の姿を懐かしがる人も多かったという。

戦災にも遭わなかつた八角堂は平成元(1989)年に耐震性の問題で取り壊された。移転・復元の声も多かつたようだが、実現は難しかつた。跡地は和進館保育園の一

姿を消した八角堂の往時の姿は本部がある「和進館ふれあいセンター」の玄関ホールに壁画として残されている。



夢殿を模した八角堂

(澤晴夫)

社会福祉法人

風土記

《15》

愛知県

子どもの世界は同一の信念

名古屋市内で保育園と児童養護施設、それに特別養護老人ホームを運営する社会福祉法人「和進奉仕会」(吉田寛一郎理事長)。その前身の事業は第2次世界大戦末期の空襲で一時中断されることになる。

1947(昭和22)年に傷痍軍人や遺族のための「和進授産所」として事業が再開された。さら

に2年後に、保育事業が中断する前の守山区廿軒

家から同区長栄に移動し

て再開園された。戦後の物資不足で食糧や衣類の調達に苦労しての再ス

タートだった。

児童養護事業は195

1(昭26)年に、保育所

の敷地内に「養護部」として設置されたのが始まりになる。保育所の中に児童養護施設を作ったことから「保育部」と「養護部」の名前が付けられ

た。当初は小学校に上がる前までの乳幼児が対象だったが、その後に小学生以上も受け入れるようになつた。

東海地方に甚大な被害をもたらした1959(昭和34)年の伊勢湾台風で「建物は半壊に近い状態」(吉田理事長)だ

た。当初は守山区廿軒家の「和進館保育園」(吉田泰成)を守山区廿軒家に移転。これをきっかけに「保育部」を「和進館保育園」に、「養護部」は「和進館児童ホーム」と名称を変更して、現在に至つている。ところで、児童養護施設の運営は3代目の石田太禪理事長(1919~)が開かれ、卒園生たちが妻や夫に、子どもたちも連れて集まつてくるという。吉田理事長は「帰る場所がある子はいい。帰るところがなく、寂しい思いをしている子どもたちに、少しでも羽を休める場所があればと思つたのです」と話してくれた。

1月2日には「けやきの会」という名前の同窓会が開かれ、卒園生たちが95(平成7)年の「和進館ふれあいセンター」の新築と同時に開始された。特別養護老人ホーム「平田豊生苑」で、「平田保育園」との複合施設だ。3代目の石田理事長は法人の50年史「和進」(1982年刊)で次の

こと。人から社会福祉法人に変更されたのだが、初代理事長の寛行は母親の出身地の平田(現・西区平出町)にも保育園をつくりたいとの思いがあった。戦災で壊れた「和進園」(守山区廿軒家)から建築材料を運び出し、地域の人たちの奉仕で、保育室が建てられた。これが現在の「平田保育園」になる。高齢者福祉事業は19

人から社会福祉法人に変

更されたのだが、初代理

事長の寛行は母親の出身

地の平田(現・西区平出

町)にも保育園をつくりたいとの思いがあった。

戦災で壊れた「和進園」

(守山区廿軒家)から建

築材料を運び出し、地域

の人たちの奉仕で、保育

室が建てられた。これが

現在の「平田保育園」に

なる。

高齢者福祉事業は19

成21)年には「和進館児童ホーム」を全面改築し

た「和進ふれあいセン

ター」に特別養護老人

ホーム「守山豊生苑」が

開設される。平田と守山の豊生苑では入所者を

「住人さん」と呼ぶ。

「主役は住人さんで、お

手伝いをするのが職員

という考え方だ。施錠や

身体的な拘束はしない。

バランダや玄関も自由に

出入りができる。

平田豊生苑の吉田泰成

苑長は言う。

「出入り口が一つしか

ないから、デイサービス

で来るお年寄りと園児の

交流が自然にできる。園

児や徘徊の高齢者が(施

設から)出て行かれてし

まうのが心配の種だった

当初は2階建てだった保

育園が5階建ての建物

に、それも特養が開設さ

れることに地域の懸念も

あったようだが、吉田苑

長は「近くの人から、こ

とに特養があつて良かつ

たと言つていただけるよ

うになりました」と手応

えを話す。1階の食堂に

は赤ちようぢんがぶら下

がり、地域の人もお酒を

楽しめるというのに、何

(澤晴天)



和進館ふれあいセンター